

EN SU CRIPCIÓN; PAJGO ANTIQIPADO

En toda España. Ptas. 1'25/ Número suelto. • 0'05 Id. atrasado • 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones al Administrador, Corresponsales y en las principales Agencias.

## Gran rebaja de precios

### TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

#### de Ignacio Figuerola.-Jaime II, 14

Mantas de lana

Yutes

Cortinajes

Lencería

Géneros de punto

Pañolería de todas clases

Todo cuanto requiere para equipos de novios, con gran rebaja de precios.

## Interesantísimo

### para los anunciantes

Segun la nueva ley del timbre los anuncios en los periódicos deberán reintegrar al Estado con un sello de 10 céntimos de peseta por inserción.

## QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

### Centro de Anuncios

DE Miguel Capó

Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Última Hora y Heraldo de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21-Luz-21

## Opinión pública

Cuanto venimos diciendo uno y otro día se refleja perfectamente en el artículo que en su número último, y con este epígrafe, inserta nuestro estimado colega La Liga Agraria. No somos solos en clamar de continuo contra la actual situación; todos los que la estudian y se fijan en sus causas y en los resultados que puede traer su continuación, juzgarán de igual modo.

He aquí el aludido artículo.

«La alarma y el desasosiego cunden; los ánimos soliviantados se agitan en inquietud perpétua y las grandes masas y las grandes agrupaciones desunidas ayer, empiezan ya á manifestarse con agitación, sin más jefe ni más programa que la defensa del interés común, amenazado por la destructora labor de un Gobierno torpe y ciego.

La opinión pública, que parecía dormida, estremécese agitada por los golpes asestados á los principios fundamentales en que descansa todo orden, toda justicia, toda moralidad.

La tarea demoleadora del Gobierno y sus insensateces y arbitrariedades, han traspasado los límites de la prudencia y herido la dignidad del país, alarmando á la opinión pública que muestra ya su fiero enojo.

A las provocaciones de ayer emparando la corrupción municipal y premiando á los corruptores, sucedió el fracaso financiero más escandaloso que la España moderna ha conocido con la confección de unos presupuestos falsos, en donde la artificiosa ciencia económica formaba un maridaje informe con impuestos nuevos risibles y con auxilios y proyectos de hipotecas, que hoy se ve por modo evidente la ineficacia y el fracaso más completo.

¿Para qué recordar aquellos movimientos de la Bolsa, subiendo y bajando los valores de la Tabacalera, como hoy suben y bajan los valores públicos por rumores inocentes que salen de la prensa

ministerial, cuando aquellos movimientos han producido el desasosiego y la desconfianza permanente en qué vivimos?

La arbitrariedad en triunfo, la claudicación constante en los labios, las rectificaciones de juicios, programas y conductas; el avasallador poder del cacique, el espolio irritante de la fortuna propia y ajena, el atropello, la coacción, la mentira oficial, las informalidades y persecuciones del adversario, el monopolio de la justicia y el conflicto y la confusión en todos los órdenes de la vida del Estado, es lo que caracteriza este período último de la vida de un partido, ó de un hombre, obsesionado por la vanidad y temerario en sus procedimientos de ahogar la voz de los oprimidos y de cuantos tienen sed y hambre de justicia.

Por estas y otras cosas más graves, en la conducta del Gobierno, como la política en la guerra y en la administración de la guerra y de la paz, surgen conflictos como los que hoy tienen en consternación á este pueblo sufrido, harto ya de tiranías insostenibles, de quimeras equivocaciones, de errores inconscientes y de convencionalismos irritantes.

Que la indignación no se desborde, es lo que debe procurar el Gobierno.

Que su ya inapelable fallo no se muestre exigente en el obrar, pidiendo responsabilidades, es lo que debe desear el Gobierno.

Que los sucesos que se avecinan le den lugar á la contricción y tenga á mano todos los sacramentos, es lo que debe pedir.

Que el despecho y el amor propio del Gobierno no provoque más las iras de esa opinión, es lo que todos debemos de procurar, en el obsequio de algo más alto y más grande.

Porque esa opinión, que es todo el país que no vive de la Gaceta, se halla dispuesta á no soportar más tiempo un sistema y á unos hombres que con sus procedimientos ominosos nos conducen fatalmente á la ruina evidente, y á la vergüenza más denigrante y á la miseria más horrible.»

## Ecos políticos

Madrid 21.

Es tema obligado en todos los círculos, la crisis ministerial; seguramente sin explicación alguna lo habrán comprendido los lectores.

Un periódico de anoche examina en su sección política la crisis en dos sueltos distintos, á fin de que nadie se disguste. En el uno dice que el Consejo de esta tarde revestirá gran importancia, porque en él el duque de Tetuán declarará es preciso el inmediato relevo del general Weyler, y que de no accederse á su petición abandonaríala cartera inmediatamente.

En el otro suelto se dice, atribuyéndolo al señor Cánovas, que éste hará una crisis parcial antes de que las Cortes se reúnan, y tanteado que sea el terreno en las cuestiones internacionales, á fin de que el Sr. Cánovas pueda elegir con tiempo el personal que ha de ayudarle en sus trabajos parlamentarios.

No sabemos por que se nos figura que estos rumores de crisis no tienen fundamento serio, y para ello basta fijarse en lo siguiente.

El duque de Tetuán forma con el general Azcárraga y el Sr. Cánovas del Castillo una trinidad imposible de romper, al menos por parte del general y del duque, y aunque uno y otro no estén conformes con lo que hace y dice el general Weyler, ni con su política ni con su campaña, ninguno de

los dos tiene energías bastantes para decirselo al señor Cánovas.

Además hay otra razón suprema: el duque de Tetuán gusta mucho del puesto que ocupa, y no es de los que se van voluntariamente: hay que echarlo. En cuanto al señor Azcárraga, si fú, ni fú; hace lo que le mandan y se da por muy contento.

Así, pues, los ministeriales no tenían que esforzarse ayer mucho para desvanecer intranquilidades y rumores; bien pronto se comprendía que las iniciativas en las cuestiones de política personal no son patrimonio de determinados ministros, y que los rumores circulados no significaban más que los deseos de la opinión de que abandone el poder un gobierno que no sabe gobernar.

En cuanto á la crisis parcial antes de la reapertura de Cortes, poco ó nada tenemos que decir. Es probable que suceda.

Lo único que nosotros podemos oponer á todos estos rumores, es lo dicho muy recientemente por un ilustre personaje hablando de la crisis:

—El Sr. Cánovas del Castillo no hará una nueva crisis parcial.

Y la persona á quien nos referimos tiene motivos sobrados para estar muy enterada.

## Banco de España

### La situación del Tesoro.—Recursos para la guerra

Las alteraciones que presenta el último Balance del Banco de España con relación al del sábado anterior, son debidas casi exclusivamente á los pagos que ha realizado por cuenta del Tesoro de la Península.

Estos pagos se reflejan en la disminución de ocho millones y cinco millones respectivamente, en los saldos á favor del Tesoro en la cuenta corriente general y en la especial por pago de intereses de la Deuda pública que tiene con el Banco; y consecuencia de ellos es el aumento de cerca de 11 millones en los billetes de circulación.

Las cuentas corrientes han aumentado en 10 3/4 millones, habiendo disminuido en más de cinco y medio millones la partida de «dividendos», intereses y otras obligaciones á pagar.

Las reservas de contribuciones y las de aduanas han aumentado en dos millones y medio millón respectivamente; y por el reciente empréstito, el pago de cuyo último plazo venció ayer, han ingresado en el Banco durante la semana acerca de dos millones.

En el activo, las alteraciones más notables son el aumento de cerca de cuatro millones en la plata, y de cerca de cuatro y medio millones en los fondos en poder de los corresponsales en el extranjero, y la disminución de más de dos millones en los descuentos.

El único argumento que para defender la gestión del ministro de Hacienda han encontrado los periódicos ministeriales (en la polémica suscitada en estos últimos días con motivo del discurso del señor Silvea, ha sido el hecho de ser muy considerable el saldo á favor del Tesoro en la cuenta corriente de éste con el Banco de España.

Pero si se tiene en cuenta que en ese saldo figuran los 31 millones y pico del anticipo de la Tabacalera al Tesoro y los 30 millones y medio del producto del último empréstito retenidos para pagar los intereses y amortización del mismo, correspondientes á los dos primeros trimestres, ó sea, en junto, más de 61 millones y medio de pesetas, procedentes de préstamos, lo que debe causar admiración, no es, ciertamente, la cuantía del saldo, sino el valor que se necesita para aducir aquel argumento.

No nos cansaremos de repetirlo, si no se cansan otros de darnos motivo para ello.

El que bajen los productos de las rentas públicas, el que aumenten los gastos del Estado, el que surjan dificultades para el Tesoro, son cosas perfectamente compatibles con una excelente gestión de la Hacienda.

Porque pueden ser tales las circunstancias, que expliquen cumplidamente que aquellas cosas ocurran, á pesar de una gestión excelente.

Pero con lo que esta es absolutamente incompatible es con la falta de formalidad.

A juzgar por el balance del Banco, en la semana última no ha hecho dicho establecimiento nuevos préstamos al ministerio de Ultramar.

Pero en cambio, está éste en negociaciones con el Banco Hispano Colonial, segun han dicho los periódicos, para vender el primero al segundo cierto número de billetes hipotecarios de Cuba de 1890.

Lo que no nos parece verosímil es lo que indica algún periódico de haberse mostrado el ministro de Hacienda contrario á que la venta de las Cubas se haga al precio que le parece bueno al ministro de Ultramar.

Porque aunque el Sr. Castellano ha tolerado una ingerencia excesiva del Sr. Navarro Reyler en lo relativo á la disposición del producto del empréstito, sería demasiado depresivo para él que

su colega le llevara de la mano hasta para la enagenación de Cubas.

Lo que nos parecería bien, de todas maneras, sería que los ministros y los representantes del Banco Hispano Colonial no anunciaren las operaciones que piensen realizar.

## Una desgracia más

### Telegrama oficial

El comandante general del apostadero de la Habana comunicó al ministro de Marina que por telegrama del ayudante de marina de Manzanillo supo que las lanchas de madera y sin cubierta, Relámpago y Centinela, salieron el día 16 para proteger el fuerte Cuareo.

Dice el comandante de la Centinela que desde las siete de la mañana del día 16 empezaron ambos cañoneros á subir el río Cauto, y á las diez de la misma se hallaron en el sitio llamado el Mango.

Entonces se fué á pique casi instantáneamente la Relámpago á consecuencia de la explosión de un petardo colocado por el enemigo.

La Centinela y su bote recogieron del agua, en medio de un nutrido fuego, á la dotación de la Relámpago, excepto el alférez de navío D. Federico Martínez, comandante de la misma, al ayudante de máquina, un artillero de mar y dos marineros que no pudieron ser encontrados.

De la dotación de la Centinela resultaron muertos un cabo de mar, y heridos su comandante, el Sr. Puerta, con una herida grave en el brazo izquierdo y otras en la cara; el práctico, un ayudante de máquina, un artillero de mar y varios marineros.

De la dotación de la Relámpago resultaron heridos el condestable y el práctico de costas con quemaduras graves, el contramaestre y el maquinista; y contusos el cabo de mar, un marinero y un fogonero.

El cañonero Guardian y la lancha Centinela recorren las costas inmediatas á la embocadura del río Cauto, para ver si se encuentran los cadáveres de los desaparecidos.

MÁS DETALLES

Como ampliación del cablegrama que acabamos de transcribir, damos el que trasmite el corresponsal de El Imparcial y que dice así:

«El ayudante de Marina de Manzanillo acaba de comunicar por el cable un triste suceso ocurrido en el río Cauto.

Los cañoneros Centinela Relámpago, mandados por los alférezes de navío D. Gonzalo Puerta y don Federico Martínez, salieron de Manzanillo la noche del 16, con objeto de remontar el río Cauto hasta el fuerte de Guamo.

En la mañana del 17, y cuando los citados barcos se encontraban frente al sitio titulado Mango se oyó una terrible explosión en el agua y casi instantáneamente se hundió el cañonero Relámpago.

Los tripulantes de éste que no perecieron se arrojaron al agua y allí fueron hostilizados por los insurrectos, que acudieron á las orillas del río.

En aquellos críticos momentos, y en medio de las descargas del enemigo, á las que se contestaba desde el Centinela, un bote de este cañonero pudo recoger á los tripulantes del Relámpago que nadaban en el río.

Se encuentra gravemente herido el comandante del Centinela, que no abandonó su puesto ni un solo momento, dictando las oportunas disposiciones.

De ambas tripulaciones los que no han muerto están casi todos heridos.

En vista del suceso, el comandante del Centinela dispuso retroceder la expedición á Manzanillo.

En el momento de ocurrir la explosión, que debió ser producida por el choque del barco con una mina de dinamita, desaparecieron con el Relámpago su comandante, Sr. Martínez; el ayudante de máquina Jacobo Deus, el artillero Francisco Martínez, los marineros Vicente Gener, Juan Campello y Félix Díaz.

Están heridos el condestable del barco, Sr. Antero; el contramaestre, Sr. Presquesa; el maquinista Sr. Prasadella, y el práctico.

Hay además cuatro de la tripulación contusos. Resulta que de los 16 que componían la dotación, han muerto seis, y los restantes están heridos.

Del cañonero Centinela han sido muertos el cabo de mar Manuel Cabanas; el práctico, el ayudante de máquinas, apellidado Martínez, el artillero Durán y seis marineros.»

\*\*\*

El Liberal dice á su vez lo siguiente acerca de esta deplorable catástrofe:

«Las autoridades de Manzanillo habían recibido noticias de que el importante fuerte de Guamo estaba sufriendo un tremendo ataque del enemigo.

Se veía comprometida la pequeña guarnición que lo defendía.

Las municiones escaseaban. Era menester acudir sin pérdida de momento en auxilio de la guarnición del fuerte.

Las autoridades de marina dispusieron que inmediatamente salieran los cañoneros *Centinel* y *Relámpago* contra las fuerzas insurrectas que atacaban el fuerte de Guamo.

En la noche del sábado 26 zarparon del puerto de Manzanillo el *Centinel* y el *Relámpago*.

Iban mandados ambos cañoneros, respectivamente, por los alféreces de navío D. Gonzalo de la Puerta y D. Federico Martínez.

Se dirigieron á remontar el río Cauto, haciendo rumbo al fuerte atacado por el enemigo.

Navegaron durante la noche, sin darse vista uno y otro buques.

Por la mañana, próximamente á las diez, se encontraron ambos cañoneros en el sitio nombrado El Mango.

Precisamente en el mismo momento hizo horrible explosión un petardo de dinamita dispuesto por los rebeldes.

Los efectos de la explosión fueron terribles. El cañonero *Relámpago* se fué á pique casi instantáneamente.

Casi todos los tripulantes se salvaron de perecer ahogados y por los efectos primeros de la explosión; pero los insurrectos, desde las orillas, los abrasaban á balazos.

Había organizado el enemigo el ataque, y hacía rápidas y nutridísimas descargas, que ocasionaron bajas muy sensibles en nuestras fuerzas.

Un bote del *Centinel* recogió á los supervivientes de la tripulación del *Relámpago*.

Resultó herido de gravedad el comandante del *Centinel*.

Asimismo resultaron heridos casi todos los tripulantes de ambos cañoneros.

Hubo necesidad de que regresara inmediatamente el *Centinel* á Manzanillo.

5.000 habitantes, que, además de su iglesia y de un cura que vale lo menos tres, fray Juan López, recoleto, tenía no ha mucho delegados del Katipunan que laboraban en combinación con la gente de Imus y Silán, con tanta suerte, que el 7 de Setiembre los carmonenses echaron las patas por alto, y no teniendo en el pueblo *castilla* á quien matar para hacer boca y ser dignos de sus gefes, la emprendieron con la media docena de vendedores chinos, á quienes descabezaron. El gobernadorcillo de Carmona, Damián de los Santos, buen español, á pesar de sus ánimos, tuvo que imitar la prudente conducta del padre Jhan, y á Manila marchó, temeroso de que aquellas turbas repitieran con él la fechoría chinesca.

Pero ni el gobernadorcillo ni el párroco se conformaban con haber perdido la influencia sobre los traviesos carmonenses, y á recobrarla fué Damián el día 11 de Setiembre, jurando y perjurando á sus paisanos que había conseguido en Manila el indulto de los asesinos; al fin y al cabo, media docena de chinos degollados no iba á ninguna parte, y comprendiéndolo así los *castillos* de la capital, abrieron los brazos á los autores de la hezafia y los perdonaban. En tal creencia estaba el pueblo cuando la noche del 12 se presentó el *brigadier* Gervasio, representante de los sublevados de Silán, con unas polainas muy respunteadas, espuelas de oficial y muy historiados nombramientos para ponerse al frente de los bravos de Carmona, ignorando la vuelta del gobernadorcillo á sus dominios.

Recibióle éste como amigo, y trincándolo en cuanto el brigadier Gervasio se desdició, lo hizo fusilar tranquilamente, arengando al pueblo para que defendiera á España que los perdonaba, en contra de los rebeldes, que vendrían á vengar la muerte de Gervasio.

En cualquiera otra parte acaban con el gobernadorcillo; pero el indio es como Dios lo ha hecho, y los de Carmona recibieron á estazas á los de Silán y Dasmariñas, y héticos héroes por fuerza, enemigos de la insurrección los que antes eran sus más entusiastas defensores, llamando con urgencia al cura los que lo buscaban para asesinarlo, y aclamando como un vencedor el fugitivo gobernadorcillo.

## Muérete y verás

Hace días ocurrió en la parroquia de Cobas (Ferrol) lo siguiente:

Un mozo de buen humor quiso dar á sus convencios una broma fúnebre. Fuese á la playa, empapóse en agua las ropas, poniendo en ellas cierto desórden, se embadurnó la cara y una vez hecho esto esperó á que se aproximara por allí alguien. No tardaron, en efecto, en llegar en aquella dirección unas mujeres, y entonces el bromista se tendió en la arena fingiéndose muerto.

Las dos aldeanas, al ver un hombre en aquella guisa, se acercaron, y creyendo se trataba de un ahogado, al que no pudieron conocer porque estaba boca abajo y á mayor abundamiento con las facciones manchadas de carbón, pensaron que lo primero que debía hacer en presencia de aquella desgracia era... alzarle los bolsillos y desmenuarlo de las prendas, en buen uso que tenía puestas.

Conviene advertir que las mujeres aquellas no eran de la parroquia, ni conocidas del difunto.

Ya se habían apoderado de la chaqueta y el chaleco, en el que hallaron un reloj y unas monedas, y se disponían á continuar la tarea, descalzando al muerto, cuando éste se incorporó de un salto y se abalanzó sobre las dos desvalijadoras.

El alarido que soltaron á coro no tiene igual. Como alma que lleva el diablo lanzáronse arenal adelante, desparavidas, sin volver atrás la cabeza, tropezando, levantándose inmediatamente; en una palabra, muertas de miedo.

El chusco corría tras ellas, atormentándolas más con sus gritos, hasta que se cansó de perseguirlas.

## Palma

Nuestros muy queridos amigos y correligionarios D. Eugenio Losada y Mulet y D. Domingo Escaff han sido nombrados médicos civiles de la Comisión mixta de reclutamiento, el primero en propiedad y el segundo con el carácter de suplente.

Acordó los nombramientos la Comisión provincial en su última sesión celebrada el sábado por la noche, dando de este modo cumplimiento á lo que dispone el artículo 3.º del Real Decreto fecha 5 del actual.

Enviamos á los agraciados nuestra más cumplida enhorabuena.

Hemos sido galantemente invitados para asistir al reparto de los donativos recogidos por la comisión que en Barcelona inició la idea de socorrer á los damnificados por la explosión del revellín de San Fernando, acto que tendrá lugar esta tarde á las cuatro en el palacio de la Diputación provincial.

Agradecemos sinceramente á D. Mariano Fuster y á D. B. Amengual, la deferencia que para con nosotros han tenido.

Varios periódicos de esta ciudad se han ocupado con justo encomio del premio que despues de tres años de finalizar el concurso acaba de recibir por notables trabajos enviados á la exposición de Chicago, la inteligente bordadora D.ª Juana Roca de Barceló.

Simboliza este premio, una hermosísima medalla de bronce de 76 milímetros de diámetro por más de 6 de grueso, en cuyo adverso figura una cartela, sobre la que se vé el globo y dos genios señalando en él la región norteamericana de los Estados Unidos; al pié, contéplase la carabela de Colón y á cada lado una antorcha. La cartela contiene la inscripción siguiente: *World's columbian exposition in commemoration of the four hundredth anniversary of the landing of Columbus MDCCCXCII-MDCCCXCIII to Juana Roca*. En el reverso, advínase una alegoría, que representa la llegada á América del ilustre genovés Cristóbal Colón junto á ella hay otra inscripción en diminutos caracteres que dice: *Cristopher Columbus, Oct. XII MCCCXCII*.

La medalla va en un rico estuche de aluminio y lleva como apéndice el correspondiente diploma extendido á nombre de la señora Roca en papel pergamino grabado en acero y con una vista panorámica de la exposición, notabilísimamente dibujada.

Á la vez que estos objetos que constituyen para la señora Roca un motivo legítimo de orgullo, no hemos podido ver las prendas premiadas.

¿Porqué? Porque se remitieron á la Exposición pero de allí no han vuelto.

La distinguida expositora ha llegado á obtener el premio de sus afanes en lo que afectar puede á su artística vanidad, pero en cambio ha de sufrir el perjuicio de consideración indiscutible, de haber perdido para siempre los bordados que le valieran galardón tan honroso y que tan buen dinero le cuestan.

En trescientas pesetas avalúa un cólega esta pérdida; nosotros que recordamos la labor primorosísima, notable entre todas las suyas—que son siempre buenas de verdad—de que hizo gala la señora Roca en el juego de sábanas y el de fundas de almohadas enviadas por ella á la exposición de Chicago, no tenemos reparo alguno en afirmar que aún se queda corto en su justiprecio el distinguido cólega en cuestión.

¿Quién resarce á la señora Roca, de tan inesperados perjuicios?...

Seguramente nadie. Solo podrán servirla de indemnización, el honroso diploma recibido, el aplauso entusiasta que sus admiradores le tributan y el consuelo que necesariamente ha de proporcionarle su propia y legítima satisfacción personal.

Anoche fué acometido de un fuerte accidente que le privó de los sentidos un hombre de avanzada edad.

Fué auxiliado por el médico Sr. Malberty y conducido después al Santo Hospital, en donde continua más aliviado.

Ayer por la madrugada ocurrió una riña entre varios individuos en la calle del Socorro, resultando uno de los contendientes con una pequeña herida en la cabeza.

Intervino en la contienda un guardia municipal quien puso fin á la reyerta.

El vapor *Bellver* fondeó á las siete de la mañana de ayer en este puerto, procedente del de Barcelona, siendo portador de la valija, once pasajeros y carga varia.

Anoche hubo baile de máscaras en el nuevo casino denominado de *Can Borrás*, del caserío de los Hostalets.

A pesar del mal tiempo que hacía se vió concurridísimo hasta las once que terminó.

El celebrado en el café de *Can Guiemó*, del arrabal de Santa Catalina, estuvo también animado, siendo numeroso el número de máscaras que á él concurrió.

Una pobre anciana que ayer por la tarde iba por la calle de San Francisco acompañada de un niño de corta edad, fue derribada por un perro produciéndose varias fuertes contusiones.

Auxiliada por algunos transeuntes fué acompañada á su domicilio.

Esta mañana han ingresado en los almacenes de la Tabacalera, 38 bultos de tabaco de contrabando apresado por la fuerza de carabineros en las fincas medioceras de la villa de Santany.

Abonanzado un poco el temporal reinante, salieron ayer tarde para Mahón el vapor *Ciudad de Mahón* y para Barcelona el *Cataluña*, ambos con correspondencia, pasajeros y carga.

Esta mañana ha salido para Ibiza y Alicante el vapor *Unión*, con la correspondencia de ambos puntos, pasaje y variada carga.

Servicios prestados por la guardia civil: La del puesto de Petra da cuenta de haber denunciado al Juez municipal de la misma á dos individuos por ocupación de armas prohibidas.

Por la del puesto de Selva denunció al alcalde de aquella villa á un pastor que sorprendió apacentando su ganado en propiedad ajena.

Se halla vacante la plaza de inspector de ceros del ayuntamiento de Artá, dotada con el haber anual de 180 pesetas.

Las instancias de los aspirantes deben presentarse en la secretaría de la nombrada corporación en el plazo de treinta días contados desde el sábado.

## Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 25, 10'3 m.

Hoy se reunirá el Consejo de Sanidad para tratar de las prevenciones que conviene adoptar para evitar el contagio de la peste bubónica que de una manera espantosa va desarrollándose en las poblaciones de la India.

Se ha ordenado al Cónsul de España en Gibraltar remita diariamente cuentas noticias pueda adquirir referentes á la epidemia.

También se recomienda á los directores de sanidad de todos los puertos la más esquisita vigilancia, á fin de evitar sea importado á la Península tan terrible azote.

No se han recibido noticias oficiales de Cuba ni de Filipinas.

Perez.

Madrid 25 3'10 m.

Ha regresado á Nueva York el vapor *Laurada*.

Un telegrama que se ha recibido de Cayo Hueso, dice que los rebeldes han quemado la cañonera *Cometa*.

Han sido detenidos dos súbditos franceses que querían contravenir el bando publicado por el general Weyler.

Perez.

## Teatro Principal

COMPANÍA FUENTES-CIRERA

Función para hoy

D. Juan Tenorio

Á las siete y media.

PRECIOS	Decena	
	Plas.	Plas.
Palcos proscenios, plateas y de primer piso sin entradas	90'	18'
Id. plateas sin id.	75'	12'
Id. primer piso sin id.	70'	11'
Id. proscenio segundo piso sin id.	60'	9'
Id. segundo piso sin id.	45'	6'
Id. tercer piso sin id.	30'	3'50
Butacas sin id.	9'	1'50
Asientos de tertulia sin id.	4'	0'50
Delanteras de paraiso sin id.	4'	0'40
Lotes de 10 entradas á las localidades.	6'50	

Entrada general 0'75—Al paraiso 0'50

## Banco de Préstamos y Caja de Ahorros

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo establecido en el artículo 23 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas para la General ordinaria que se celebrará el día 31 del corriente á las cinco de la tarde en el domicilio de la Sociedad, calle de San Bernardo n.º 1.

Los señores accionistas que deseen asistir á dicho acto deberán depositar sus acciones con cuarenta y ocho horas de anticipación á la celebración de la Junta Palma 12 Enero 1897.—Por el Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.—El Administrador, Cándido Fernández.

## Isleña Marítima

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, se convoca á los Sres. accionistas para la Junta General ordinaria que se celebrará el domingo 31 del presente mes á las cuatro de la tarde, en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad, para los efectos prevenidos en los artículos 17 y 27 de los Estatutos.

Para asistir á la Junta deberán los Sres. accionistas depositar las acciones en dichas oficinas hasta 24 horas antes de abrirse la sesión.

Palma 21 Enero de 1897.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.—El vocal Secretario, Ramon Obrador.

## D. Francisco Landin Perez, Contratista de los arbitrios municipales del Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad.

Hago saber á los contribuyentes al impuesto sobre puertas y mostrado es que se abren al exterior que no han satisfecho sus respectivas cuotas del 1.º y 2.º trimestre del corriente año económico, y trasgos que en conformidad á lo que establece la Real Orden de 12 de Mayo de 1888 queda autorizado por el Sr. Alcalde el expediente de apremio de primer grado, debiendo advertirles que pueden satisfacer sus respectivas cuotas y recargo del 5 p.º dentro del plazo de 5 días, trascurridos los cuales se procederá al apremio de segundo grado y nuevo recargo del 7 p.º como se previene en la citada Real Orden.

Lo que se anuncia para que llegue á conocimiento de los contribuyentes y demás personas á quienes pueda interesar.

Palma 22 Enero 1897.—Francisco Landin.

**TOS** desaparece  
por crónica y rebelde que sea  
en 24 HORAS, con los  
**CONFITES CARPA**  
No contienen opio ni morfina  
2 pesetas frasco en todas las Farmacias

## Junta de Protección al soldado

Turno de vocales durante el presente mes para el reparto de socorros:

Rdo. Sr. D. Bernardo Balle, Cavallería 19.

Sr. D. Bartolomé Sureda, Borne 7.

Sr. D. Antonio M.ª Peña, Molineros 12.

Sr. D. Juan Gelabert, Imprenta.

Sr. D. Arturo Sarmiento, Libertad 2.

Estos señores admiten donativos en sus respectivos domicilios.

## Negocio VERDAD

Para desarrollar en gran escala, la fabricación en la península de un artículo privilegiado por 20 años, cuya producción se exporta de dos á esta fecha á toda la Isla de Puerto Rico se precisa asociarse con persona que para el efecto disponga de capital. Se tiene contratadas por 3 y más años á las principales casas importadoras de aquella isla; y pedidos pendientes de envío, por valor de 80 mil pesos; confirmados estos por banqueros de primera línea que garantizan los pagos en esta península á la entrega de factura y conocimiento de embarque del género; quedando una utilidad ó beneficio líquido de un 40 por 100 sobre el valor importe de las ventas. Este negocio, es de suma importancia y sin ninguna nebulosidad. Al poder desarrollarle cual se merece, se copan sin disputa alguna, á los Sres. fabricantes americanos de New-York todos los mercados de aquella isla á donde exportan dichos Sres. esta producción por valor de millón y medio de pesos anuales siendo la apresada producción de aquellos, muchísimo más inferior que la nuestra por todos conceptos, no obstante de resultar la nuestra á los importadores mucho más económica siendo mejor.

Para más detalles dirijanse á D. Juan José Torrè, Mar, 94-2.º Valencia.

## Filipinas

Sucedido curioso

De una carta que remite el *Heraldo* su corresponsal en Manila, reproducimos los siguientes párrafos, en los que se reíata un curioso sucedido:

Formando un triángulo isosceles con Silán y Pérez Dasmariñas, cerca de las estribaciones del monte Sungay, está Carmona, pueblo de unos



La niña

# Luisa Brotad y Tomás

Ha subido al Cielo á la edad de 10 años

Sus desconsolados padres, hermano, hermanas, hermana política, tíos, tías, primos, primas y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan asistir á la misa de gloria que se celebrará mañana en la parroquial iglesia de San Jaime á las diez y media de la misma.

No se invita particularmente

# Edición de la tarde

LUNES 25 ENERO DE 1897

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Todo el mes de Enero gran baratura por final de temporada.

Buenos artículos y precios fabulosamente baratos.

## Al órgano del teniente Sr. Salvá

III

Asegurábamos días atrás, aseguramos hoy y seguiremos asegurando en lo sucesivo, que es antiregimentaria, antilegal y escandalosamente provocativa, la situación actual del teniente de ejército don Ricardo Salvá y Escandell que se encuentra en Mallorca teniendo en Valencia su destino y que actúa á la vez con escarnio de la disciplina militar, con burla manifiesta de toda ley y de todo derecho, de personaje conservador—cómo andarán por aquí los conservadores—de corresponsal en Palma de varios periódicos madrileños y de director efectivo de ese diario fachendoso político é independiente que bautizó el señor Salvá con el nombre de *Heraldo de Baleares*.

Hemos dicho, repetimos hoy y seguiremos repitiéndolo mientras tengamos para ello la razón necesaria, que las autoridades militares conocen el abuso y autorizan siquiera sea con su silencio, esa impunidad, ese irritante y vergonzoso privilegio, de que disfruta el oficial en cuestión, sin reparar en que con ello se asesta rudo golpe á una entidad tan digna, tan prestigiosa y respetable como es el ejército español.

De que lo que decimos es exacto en todas sus partes, da prueba completísima la actitud del *Heraldo de Baleares*; ese elocuente silencio en que se encierra el órgano del señor Salvá ante nuestra energética denuncia, significa más, mucho más, que cualquiera otra prueba aducida directamente por nosotros.

Este populachero periódico que salta al menor empuje al verse aludido por EL LIBERAL cuando de otros asuntos se trata, á penas ha tenido una palabra en defensa de su Filemón.

Sufrió, con desespero, eso sí, uno y otro día nuestro ataque porque se lo dirigamos de frente, pero ha sido necesario un verdadero esfuerzo de perseverancia en nosotros—perseverancia que no abandonaremos hasta que obtenga la justicia una reparadora satisfacción—para que el colega se cifera al asunto y manifiestase tímidamente aunque con aparatosa palabrería, que en su redacción no figura ningún militar y que así está dispuesto á demostrarlo ante las autoridades castrenses.

Pero el articulista que tales cosas afirma, se habrá olvidado ya sin duda de la delación que él mismo hizo del teniente Salvá en las propias columnas del *Heraldo*, delación que recogimos nosotros en nuestro número del día 15 del corriente y que nos valió el dictado de delatores siendo así que era él, él, el *Heraldo* quien se delataba á sí mismo.

Y debe ignorar por lo visto, que en podernu estro existen pruebas fehacientes é irrecusables de que es el señor Salvá, el teniente de infantería don Ricardo Salvá, residente en Palma y absorto en la lista de oficiales del regimiento de Mallorca de guarnición en Valencia, el director real y efectivo del diario político, ilustrado é independiente que conocemos todos con el nombre de *Heraldo de Baleares*.

No ponga, pues, empeño el articulista en presentarnos como enemigos del ejército. Si no lo somos si es la defensa de este mismo ejército lo que en estos días nos ocupa; porque no queremos que ante la opinión del país sufra menoscabo alguno su prestigio por virtud de los abusos, de las inconveniencias, de los escándalos que aquí duramente se comentan aludiendo á la situación del oficial señor Salvá, sancionada (deplorablemente y contra ley por nuestras autoridades militares).

Citamos el director del *Heraldo*, ante estas mismas autoridades, para que probemos la exactitud de nuestros asertos, y, no lo dude, daremos, prueba evidentiísima de que es el colega quien falta á la verdad al consignar en sus columnas las afirmaciones transcritas.

D. Ricardo Salvá, el oficial del regimiento de Mallorca que pisoteando la disciplina militar y la ley constitutiva del ejército, vive constantemente, mes tras mes y año tras año en Baleares, es, diga el colega cuanto quiera abrumado por la necesidad

de la defensa, es el director y el alma de ese vergonzante diario conservador.

¿Quiere depurar el hecho el general gobernador de esta plaza señor Saenz de Miera? Si tal desea en evitación de propias responsabilidades, llámenos y se lo probaremos de una manera indubitable.

Ni en este ni en ningún otro asunto hemos de esconder la cara jamás, caiga el que caiga y suceda lo que suceda.

Y no estará muy seguro de demostrar su tesis el *Heraldo* cuando al recibir nuestro primer empuje nos hablaba en uno de sus artículos de algo que huele á venganza personal.

Nosotros á este propósito le recordamos aquellos famosos versos dirigidos á un general de verdad, de los que pasan las revistas de presente ante el Comisario respectivo.

Dicen, si no nos es infiel la memoria:

«Amenaza vengarse y luego... ¡nadad!  
Pues su lengua es más larga que su espada»  
(Continuaremos.)

## La dimisión del alcalde

En la sesión que celebró esta mañana el Ayuntamiento de Palma, el señor Salom ha pedido á la corporación dos meses de licencia como concejal y ha manifestado que presentaría hoy mismo la dimisión como alcalde por no poder soportar por más tiempo el cargo ni acceder á determinadas exigencias.

Manifestó también el señor Salom su gratitud hacia todos sus compañeros de corporación por las deferencias que de ellos ha recibido durante su alcaldía y encargando de ésta al primer teniente señor Losada, abandonó el salón de sesiones, pues ya en aquel acto quiso comenzar á hacer uso de la licencia que acababa de concederle el Ayuntamiento.

Antes de que dejara el señor Salom la poltrona presidencial, todas las fracciones políticas de que se compone el Ayuntamiento de Palma, excepción hecha de la minoría republicana que tenía en aquel acto representación pero que nada dijo, por boca de sus jefes respectivos hicieron constar en acta el sentimiento con que veían la separación del señor Salom.

Por no poder soportar por más tiempo el cargo ni acceder á determinadas exigencias... Esto ha dicho el señor Salom.

La frase tiene miga; bien vale la pena de comentarla.

Lo han hecho ya hoy en pleno consistorio: antes, el señor Mulet; más tarde, D. Eugenio Losada.

Nosotros lo haremos también, pero en otros artículos, cuando hayamos conseguido sobreponernos á la sorpresa que la frasecilla nos produjo.

Por hoy, damos escueta la noticia, dejando que á su sabor la comenten, según sus particulares aficiones, los lectores de EL LIBERAL.

Lo que sí podemos adelantar ya, es que las exigencias á que aludió el alcalde al dar cuenta de su dimisión, no parten del Ayuntamiento sino que son exigencias nacidas del partido conservador, de ese partido que vive solo á costa de atropellos, y que no puede resignarse á no tener en la corporación popular de Palma más influencia que la que le corresponde según la voluntad del país libremente manifestada en los comicios.

Así lo demostraron los señores Mulet y Losada.

Y el alcalde dimitente ni ninguno de sus correligionarios allí presentes, ha tenido el valor de desmentirlo.

## La barbarie nacional

Tan graves son las acusaciones que vemos en un fragmento de una carta que publica *El País*, que de serlo, están justificadas las consideraciones que el colega antepone al relato de los hechos. También nosotros, reconociendo la importancia que entrañan, las copiamos, sin más propósito que el de pedir en nombre de la cultura é hidalga condición de España, que se averigüe la verdad de tales aseveraciones.

Copia el colega republicano:

«...Los presos vienen en lastimoso estado, descalzos, con los pies destrozados y sangrando, sin ropa, ateridos de frío. En los pueblos del tránsito, en lugar de hallar descanso y reposo, se les recibe á pedradas, con insultos, provocaciones y burlas soeces.

El corazón se enciende en ira al ver la falta de sentimientos humanitarios y de la poca caridad de estas gentes.

«Dos hijos tengo en el ejército de Cuba combatiendo el separatismo; pero por lo mismo, en vez

de irritarme contra los prisioneros, me sublevo contra los que les apedrean y maltratan. No es de corazon nobles el humillar y ofender á los vencidos ni cristianos el no tratarlos con todos los cuidados y consideraciones á que son acreedores por su desgracia.»

«Tales escenas he presenciado, señor director, que no dudo en afirmar que en Absinia no habrá ocurrido nada semejante con los prisioneros italianos.»

¿Por qué no van esos prisioneros por el ferrocarril?

De nuevo pedimos á los poderes públicos que depure los hechos y los corrija, pues á ello tiene derecho el buen nombre de España, harto quebrantado de algún tiempo á esta parte por actos impropios de su cultura y nobleza.

## Palma

—El Colegio Médico-farmacéutico celebró ayer noche la sesión inaugural de este año, en la cual el secretario de aquella sociedad científica leyó la memoria relativa á la misma, y el médico Sr. Munar un discurso sobre las aguas que abastecen á esta población, enumerando sus cualidades y expresando su influencia en la salud pública y la necesidad de mejorar este ramo de la policía urbana, como igualmente el alcantarillado, tan defectuoso bajo el punto de vista sanitario.

El Sr. Gobernador de Provincia, que presidía la sesión, apoyó las razones del disertante y manifestó sus deseos de cooperar á la realización de las mejoras que reclama la higiene, elogiando al Colegio por lo que se interesa por el bien del vecindario de Palma.

También elogiamos nosotros á aquella ilustrada sociedad, y es un modo especial al médico Sr. Munar, por sus estudios sobre cuestiones de tanta importancia y que tan provechosos pueden ser para nuestra población.

—En el teatrillo de «La Constancia» se representaron ayer diversas zarzuelas y una comedia en un acto y se cantó el dúo final de la ópera «La Favorita», en que fueron muy aplaudidos la señorita Mir y el señor Barceló. La concurrencia fué numerosa.

—Hoy, día de la conversión del Beato Raimundo Lulio, se ha celebrado fiesta en la iglesia de San Francisco, con asistencia de la Junta de la Causa pia luliana y de los colegiales de La Sapiencia.

—Están cubiertas de nieve las cumbres de los montes de esta isla, y ayer mañana nevó en esta ciudad durante breve tiempo. La temperatura ha bajado notablemente.

—La Banda del Regional tocó ayer un bonito programa en el paseo del Borne.

A pesar del día desapacible, llegó á estar el paseo bastante concurrido.

—Los diminutos artistas que trabajan en el teatrillo de la Sociedad recreativa *La Marina*, hicieron anoche las delicias de los señores socios y familias que asistieron á tan amena velada.

Todo el programa fué aplaudido, concluyendo con su miñitja de baile familiar.

—En el Círculo de Obreros Católicos, la velada fué anoche agradable.

La concurrencia más que regular, abundando el bello sexo.

—Los bailes de máscaras efectuados anteriormente en *La Protectora* y *Asistencia Palmesana* se vieron bastante favorecidos por muchas mascaritas. Se dieron algunos bromazos de órdago, llegando á poner el rostro amoratado á varios de los humorísticos pacientes.

Peró no pasó de ahí. Se bailó en ambos hasta las altas horas de la madrugada.

—Mañana á las once de la misma se celebrará la vista de la apelación en un efecto en la causa sobre desórden público y daños deducida por D. Miguel Ferrer Riera. El ministerio fiscal, representado por el señor Santa Cruz, y los abogados D. José Socías y D. Antonio Sbert, defenderán sus respectivas pretensiones.

—Desde ayer corren rumores de haberse presentado algunos casos de cólera en Marsella, rumores que desgraciadamente hasta ahora no han sido desmentidos. Llamamos la atención á las autoridades, principalmente al señor Gobernador civil y al Sr. Berga, médico de Sanidad.

—Se ha embarcado para la Península el ex-Registrador de Manacor D. Julio Romero.

—A las diez de esta mañana ha entrado sin novedad en el puerto de Barcelona el vapor *Cataluña*.

### Noticias de Sóller

Días pasados quedó abierta en la calle del Mar de esta villa una fonda de primera clase, propiedad de nuestro amigo D. Juan Vidal. Titulase *La Marina* y ha sido instalada en la casa de herederos de D. Antonio Bernat Veri y Ripoll, que tantos años ocupó una de las Notarías de este pueblo.

Por medio de anuncios que se han repartido con profusión en esta, en Palma, y en los demás pueblos de la isla, ofrece el dueño de este nuevo establecimiento un servicio esmerado, rápido y económico, y promete servir comidas y refrescos, además, en el domicilio de los que lo soliciten, lo mismo si está situado en la población que en las afueras de la misma. Tiene dicha fonda también carruaje propio, á disposición de los parroquianos.

Deseamos abunden estos, y tenga el Sr. Vidal pingües ganancias.

—El temporal reinante tiene detenido en Barcelona el vapor *León de Oro*, que era esperado ya hace algunos días en esta, y para el que hay carga preparada y diferentes pedidos de fruta que debía llevarse á Francia.

—Esta pasada noche ha descargado sobre esta comarca una fuerte granizada acompañada de viento impetuoso, relámpagos y truenos; la tempestad era verdaderamente imponente, y á muchísimas personas ha alejado el sueño (de los párpados. Al anochecer, hoy, se ha repetido la granizada con to-

do su demás acompañamiento, menos el viento, que ha sido constituido por fuerte lluvia.

Ignoramos la extensión de los daños causados en los naranjales de este valle; pero desde luego suponemos son de consideración los que habrá sufrido el fruto, cuando no el arbolado.

## Ecos del Teatro

No asistimos al estreno de *La señá Francisca*, pero viendo el sábado su segunda representación nos resultó muy fácil convencernos de que al perder la primera no había sido gran cosa lo que perdimos.

Miguel Echegaray no estuvo en esta obra tan afortunado como en otras debidas á su inspiración y á su ingenio.

Maleja nos parece *La señá Francisca*, y lo peor del caso es que opina de acuerdo con nosotros la inmensa mayoría de los que asistieron anteañoche á la función del Principal.

Si la segunda parte del programa no hubiese compensado con creces el mal efecto producido por la primera, la noche del sábado hubiera sido, no noche de agua—que lo fué realmente—sino noche al agua.

Pero el monólogo *Vencido!*, que [dijo admirablemente el señor Fuentes, y la graciosa piececilla *Varios sobrinos y un tío*, en la que está monísima Elvira Paró y en la que hace un verdadero derroche de gracia y de vis cómica el simpático actor señor Avilés, calentaron de veras la atmósfera arrancando al público aplausos espontáneos y nutritísimos.

—Ayer, como día festivo, hubo en el propio teatro función doble: por la tarde, *Felipe Derblay*; por la noche, *La de San Quintín*.

La señora Cirera y el señor Fuentes, fueron, como siempre, en una y otra obra, los héroes de la representación, dignamente secundados por todos los demás artistas que en ella tomaron parte.

La concurrencia, no escasa por la tarde—relativamente—y numerosísima por la noche, premió el acierto de todos, interrumpiendo á veces con su aplauso la representación y tributándole al final de cada acto los honores del palco escénico.

¡Ah...viles! juguete cómico, en el que se ha propuesto—y lo consigue, que es más—su autor é interprete á la vez señor Avilés, hacer la competencia al genial Frégoli, fué también ayer, como lo había sido ya en días anteriores, del agrado del público.

A petición de varios concurrentes al teatro, se pondrá hoy en escena por única vez el drama del inmortal Zorrilla *D. Juan Tenorio*.

Y mañana, probablemente se ofrecerá al público como plus de la función dramática anunciada, la primera exhibición del aparato proyector *Cinematógrafo*, casi desconocido en Palma y cuyos efectos son de todo punto sorprendentes.

La prueba realizada el sábado por la noche, á la vista del público que había asistido á la representación teatral, resultó altamente satisfactoria, produciendo generales entusiasmos.

Este nuevo aparato, cuyas excelencias conocerá prácticamente nuestro público á su primera exhibición, ha de proporcionar—seguros estamos de ello—grandes entradas y pingües beneficios á la empresa del Principal.

Esta no repara en sacrificios para dar variación y atractivos al espectáculo; es, pues, muy lógico que pronto ó tarde recoja el fruto á que se viene haciendo acreedora por su incansable voluntad.

## Telegramas

De los corresponsales de EL LIBERAL

Madrid 25, 11'50 m.

Continúan los incendios en la provincia de Matanzas.

Ha llegado á la Habana el correo Alvaro Bazán.

*El Tiempo* insiste que viene notándose cierta agitación carlista en las provincias del Norte.

Perez.

Madrid 25, 11'50 m.

Se ha librado un sangriento combate en la provincia de Matanzas.

Dos insurrectos han tenido 32 muertos y muchos heridos.

Das tropas, un muerto y 12 heridos.

El general Weyler ha pernoctado en Biondrón.

Pérez.

## Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

Santa Paula viuda

CUARENTA HORAS

Mañana martes—Continúan en San Geronimo dedicadas á su titular.

CORTE DE MARIA

En la Merced á la Virgen de las Mercedes

5 céntimos

# EL LIBERAL PALMESANO

5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

Todas las enfermedades del Estómago, desaparecen tomando el

## ESTOMAGO ARTIFICIAL

CURACIÓN MARAVILLOSA

Depósito: Farmacia Valenzuela

Especialidad  
EN  
instalaciones eléctricas

Dinamos, Motores, Lámparas alternadoras, Transformadores, Cuadros de distribución, etc., etc.



Lámparas DE ARCO Sistema CROMPTON

**NO MÁS ENFERMEDADES SECRETAS**

Depósito de París, N. HENRY  
Calle de Escudillers Blancs, núm. 1, tienda.-BARCELONA

Remitiendo 50 céntimos de peseta en sellos de correo, se envía franco y bajo sobre el nuevo catálogo ilustrado de artículos de goma de esta casa, y por 1'50 pesetas van incluidas en el mismo catálogo seis muestras de dichos artículos. Certificado, 25 céntimos más.-RESERVA ABSOLUTA.

# Martinez y Planas

Banquero-Comerciantes

Giran Letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan, 20 - Palma de Mallorca

Bronces, Lámparas, Paraguas, Bastones, Abanicos, Vajillas decoradas de porcelana, Objetos fantasía

Quint-2 al 10 LA INDUSTRIAL Brossa-21

Gran Bazar de muebles de lujo y económicos Sillerías tapizadas y sin tapizar, Tapicerías, Alfombras y demás generos para adorno de habitaciones

Precios limitadísimos ARMARIOS CON LUNA á 180 Ptas.

de Antonio Fábregas PALMA DE MALLORCA

## TARIFA de anuncios para los periódicos "Ultima Hora," "Almudaina," "Heraldo de Baleares," y "Liberal Palmesano,"

Por centímetro cuadrado en	1.ª página	0'08 pesetas
Por >	2.ª ó 3.ª	0'06 >
Por >	4.ª	0'04 >

### Anuncios mortuorios

Por una esquila tamaño corriente en 1.ª página	15'00 >
Idem, idem, en 2.ª ó 3.ª	10'00 >
Idem, idem, en 4.ª	5'00 >

Tamaños mayores á proporción.

Dos suscriptores disfrutarán un 20 por 100 de descuento en cada uno de los periódicos á que estén suscritos.

Anuncios permanentes á precios convencionales.

Centro de anuncios.-Miguel Capó.-Luz, 21

## Sándalo Sol

Esencia pura de Sándalo con SALOL El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias.-Precio: 2 pesetas 50 céntimos.

Venta en todas las Farmacias de España, Portugal y Américas.-Depósito en Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela.

## TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con PERLAS antisépticas SOL á base de CREOSOTAL TERPÍPOL y CUASINA

## MORRHOL con hipofosfitos SOL

cura las enfermedades del pecho, tumores, glandulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas.

## DINERO

Hay para colocar

124.000 duros

Si hay alguna persona que le convenga tomar dinero á préstamo en buena hipoteca, como tambien si hay quien tenga capital y quiera emplearlo en clase de préstamo, vender ó comprar fincas, puede dirigirse calle de la Lonjeta, número 37, segundo, frente al Peso del Carbón.

## Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

### Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).  
Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).  
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcudia).  
Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).  
Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).  
Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

### Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Alcudia); 12 id. de Barcelona (via Sóller).  
Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.  
Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).  
Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia).  
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.  
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

## COMPANIA INGLESA DE SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS La Unión Comercial

Londres CAPITAL: Ptas. 62.500.000

AGENTES Martinez y Planas, San Juan 20 PALMA DE MALLORCA

## Línea de Vapores Transatlánticos

DE Pinillos, Izquierdo y C.ª

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Matanzas y Santiago de Cuba saldrá de este puerto el 30 de Enero el magnifico y grandioso vapor de acero de 8000 toneladas clasificado en 100 A I + del Lloyd

### Manila

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar. La carga se recibirá en el muelle los días, 27, 28 y 29.

Para más informes dirigirse á los señores Martinez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

Nota.-El 15 de Febrero saldrá tambien directamente de Palma el vapor

### Barcelona

para Habana, Matanzas, Cienfuegos, Veracruz y Tampico con trasbordo para Progreso y Campeche.

La carga se admitirá en este puerto hasta el día 14 para más informes los representantes de la Compañía, Sres. Martinez y Planas, S. Juan, 20.

100.000 duros

para colocar sobre hipotecas.-Informes: Centro Anuncios, Luz, 21.

## TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL

## VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

## J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

### Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.- En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española - En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

## PURIFIQUE VA EL AIRE quemando PAPEL DE ARMENIA El mejor de los DESINFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA

Venda: Farmacias, Droguerías y Perfumerías C.ª MAYOR: CEBRIAN Y C.ª - BARCELONA

Imp. de B. Rotger